

da ahora más importancia que antes a la higiene y a las comodidades; se admite generalmente que el aire debe circular libremente sobre lo menos dos lados opuestos de un inmueble y que el espacio reservado con tal objeto debe estar bastante alejado de fábricas o de industrias molestas, así como de tapias que impidan el acceso del aire y del sol.

En su Manual de construcción, el Ministerio inglés de Higiene pública ha emitido la regla de que media hectárea próximamente no debería contener más de doce casas. El desarrollo de una ciudad, según esos principios, exige una extensión de terreno mucho mayor que en lo pasado; pero el precio bajo actual de los terrenos de las afueras, según se dice en el Manual precitado, aumenta poco el coste total del programa. En la actualidad, nos damos mejor cuenta de que un ancho espacio de jardines y de terrenos de juegos debe existir entre los inmuebles. Se está también de acuerdo en declarar que cada inmueble ha de poder bastarse a sí mismo. Se entiende por tal afirmación que el edificio posea una instalación independiente para el agua, las alcantarillas, las letrinas, los patios, etc. Ello es natural en las casas aisladas; pero su necesidad es aún mayor para las casas con muchos inquilinos. El uso común, para varias familias, de cañerías de aguas, de letrinas, de patios, crea rápidamente costumbres de suciedad y de negligencia. La sola concesión tal vez necesaria, más seguramente poco deseable, que cabe hacer a ese principio de la unidad es la utilización de una escalera común a los diferentes alojamientos.

Todos esos planos regionales, urbanos, de zonas de ensanche, implican la idea de que cada zona represente una unidad, que no debe ser considerada más que en sus relaciones con el conjunto del programa. Entre los planos de las ciudades recientemente establecidos en Francia,

en Inglaterra y en los Estados Unidos, es preciso mencionar el de Sheffield, en Inglaterra. Todos los informes necesarios fueron recogidos de antemano por la Oficina de Encuestas civiles, la Oficina de Higiene Pública y los demás servicios principales. Se tiende a agrupar las industrias que tienen conexión unas con otras, a construir los edificios de habitación fuera de los barrios industriales y, recíprocamente, a no instalar fábrica alguna en los barrios de las viviendas.

La construcción y el alquiler de locales destinados a oficinas, tiendas y mercados se estudian atendiendo a la necesidad de desarrollar racionalmente el centro económico de la ciudad. El Departamento de Higiene se ha asignado la misión de informar acerca de la distribución de la población y de sus condiciones de existencia. La situación de las escuelas y de los terrenos de juegos será determinada por la densidad de la población infantil; las investigaciones acerca del tanto por ciento de natalidad, del de mortalidad infantil y del de la mortalidad, en general, tienen en cuenta la densidad de la población, la calidad de los alojamientos y la proximidad de los establecimientos industriales. Otros servicios estudian la estrecha conexión del alojamiento con los medios de transportes, lo cual implica el control de los caminos, de los ferrocarriles, de los canales, y el estudio de todo tráfico urbano.

(De «Revista Internacional de Sanidad» 2:3 921). A. O.



S. N.

BOLETÍN DEL INSTITUTO PROVINCIAL DE HIGIENE DE ALMERÍA

Jr.